

# Rapport d'activités 2017

Assemblée générale de la  
FSU – section romande du 17 mai 2018

1/6

## 1. Administration

### *Secrétariat*

Josette Schneider et Gabrielle Weber,  
UPIAV, Avenue de Beau-séjour 16, 1004 Lausanne.  
T 021 323 06 26 / F 021 320 55 59 [info@fsu-r.ch](mailto:info@fsu-r.ch)

### *Comité*

Sandra Robyr-Ortis, Genève  
Lucien Barras, Sion  
Jérôme Chenal, Lausanne  
Peter Giezendanner, Lausanne  
Frédéric Grimaître, Lausanne  
Damien Gross, Sion  
Grégory Huguelet, Neuchâtel  
Julie Imholz, Lausanne  
Aude Weber, Lausanne

### *Webmaster*

Pierre-Alexandre Huguenin-Virchaux, Le Mont-s/Lausanne

### *Membres FSU Section romande*

	2016	2017
Membres ordinaires	169	182
Membres alliés	5	12
Membres étudiants	27	46
<b>Total</b>	<b>201</b>	<b>240</b>
Nouvelles admissions	35	39
Démissions	7	0

## 2. Comité

Le comité s'est réuni à 8 reprises en 2017 et a traité des activités présentées aux points suivants.

Responsable : Sandra Robyr-Ortis, présidente.

## 3. Informations aux membres

Les manifestations et informations diverses relatives à l'actualité de l'aménagement du territoire et de l'urbanisme ont été transmises directement aux membres ou par le biais du volet « actualité » du site internet de la section.

Responsables : Mme Josette Schneider, Grégory Huguelet et Pierre-Alexandre Huguenin-Virchaux.

2/6

Des réflexions sont en cours pour la révision du site Internet de la section ([www.fsu-r.ch](http://www.fsu-r.ch))

Responsables : Aude Weber, Lucien Barras et Pierre-Alexandre Huguenin-Vichaux.

#### **4. Engagement et représentations**

La FSU-r est représentée au sein des organismes suivants :

- La Cub (Fondation Culture du Bâti), Vaud (Michèle Tranda)
- « Pool d'experts sur les tours » mis en place dans le cadre du PALM, sollicité pour émettre un avis sur des projets concrets qui lui sont soumis (Marie-Paule Mayor)
- Rencontres « Partenariat OU - professionnels » pilotées par l'Office de l'Urbanisme à Genève
- Comité scientifique pour la formation des urbanistes UNIGE- EPFL (Michèle Tranda, Julie Imholz et Jérôme Chenal)
- Rencontre entre les associations professionnelles et l'ENAC – EPFL (Julie Imholz)
- Commission domaine et bâtiment, dans le Canton de Neuchâtel (Julie Imholz)
- FSU centrale (Dominique Robyr Soguel)

En 2017, la FSU-r a plus particulièrement été sollicitée pour participer aux travaux de :

- Conseil consultatif de la Traversée du lac (piloté par le canton de Genève)
- Forum d'agglomération du Grand Genève (renouvellement des membres pour la période 2017-2021)
- Commission domaine et bâtiments dans le canton de Neuchâtel
- Comité scientifique pour la formation des urbanistes UNIGE- EPFL (Julie Imholz)

#### **5. Prises de position**

La FSU-r a élaboré en 2017 les prises de position suivantes :

- La FSU-r a rédigé, avec l'appui des membres genevois et conjointement avec la FAI (Fédération des Architectes et Ingénieurs de Genève), des remarques sur la 1ère adaptation du Plan directeur cantonal « Genève 2030 » dans le cadre de la consultation publique. Elle a transmis ses remarques le 16.02.2017.
- La FSU-r a participé aux réflexions menées par le canton de Genève au sujet de la nouvelle méthode PLQ (plans localisés de quartier). Elle a transmis un avis dans le courant de l'été 2017 à l'Office de l'Urbanisme, destiné à accompagner le rapport d'évaluation intermédiaire. Les travaux se poursuivent durant 2018.
- La FSU-r a transmis le 8 septembre 2017 une prise de position sur le projet d'adaptation du Plan directeur cantonal neuchâtelois. Le comité s'est appuyé le groupe local neuchâtelois pour rédiger cet avis.

3/6

## 6. Débats et conférences

### *Conférence de l'Assemblée générale*

L'assemblée générale 2016 a eu lieu le 28 avril 2017 à Neuchâtel sur le site Microcity-EPFL. Plusieurs intervenants se sont alors exprimés sur le thème « Les rives du lac : nature, densité et société », sur la base de concours, études en cours ou projets réalisés, essentiellement sur le pourtour du Lac de Neuchâtel. S'en est suivie une table ronde animée agréablement par Laurent Guidetti.

L'AG a été intégrée à la manifestation « Journée de l'architecture et de l'urbanisme (JAU-NE) » largement consacrée à la thématique de la densité.

Pour plus de détails, les présentations complètes peuvent être téléchargées sur le site internet de la FSU section romande ([www.fsu-r.ch](http://www.fsu-r.ch)).

### *Forum Bâtir et Planifier*

Le forum Bâtir et Planifier, organisé annuellement par la SIA, la FSU-r et la FSAP, a eu lieu le 20 novembre 2017 à Lausanne sur le thème « Ville en pleine santé ». Ce forum a réuni sept conférenciers qui ont permis de croiser les regards de nos différents métiers, abordant la problématique de la santé publique en milieu urbain sous l'angle de la qualité environnementale et paysagère, du cadre de vie et des modes de vie.

Plus d'une centaine de personnes ont participé à ce forum. Malgré le budget serré, le comité s'est battu pour que cette manifestation reste gratuite et a remporté une fois de plus un franc succès.

Responsables FSU : Julie Imholz, Michèle Tranda-Pittion et Jérôme Chenal.

Michèle Tranda a annoncé son départ du comité pour 2019 et reprend pour 2018 la présidence du comité. Un appel à candidature sera lancé en 2018.

### *14ème Rencontre franco-suisse des urbanistes*

La thématique de « L'art et la ville » était au cœur de l'exploration de l'édition 2017 de la 14ème rencontre franco-suisse des urbanistes. Organisée comme de coutume par la FSU – section romande, l'association française "Urbanistes des Territoires" ainsi que par "l'Institut de géographie et de durabilité de l'UNIL", l'événement s'est déroulé dans les locaux de l'Université de Lausanne qui a assumé l'ensemble de l'intendance et des frais (frais de déplacement et d'hébergement des intervenants, café, salle de réunion, etc.). Aucun financement n'a été assumé par les deux associations.

Encore une fois, le succès de cette manifestation transfrontalière était au rendez-vous et de brillantes interventions ont animé cette journée. On retiendra particulièrement l'expérience de déambulation urbaine chorégraphiée interprétée par les danseurs de la « Compagnie Acte ».

Responsable FSU : Grégor Némitz.

4/6

#### *4ème édition de la Quinzaine de l'urbanisme à Genève*

La 4ème édition de la Quinzaine de l'urbanisme a eu lieu à Genève du 16 au 22 septembre 2017. La FSU a participé activement à la préparation de cet événement tout au long de l'année au sein de la coordination de la Quinzaine de l'urbanisme. Dans ce cadre, notre association a organisé et mené un débat autour des expériences et des manières de faire l'espace public qui intègrent la participation citoyenne sous différentes formes. La table-ronde "Expérimenter l'espace public" a eu lieu le 13 septembre en soirée avec la participation de Olowine Rogg (médiatrice en concertation) ; Sylvain Thevoz, (animateur de quartier); Marie-Hélène Giraud (architecte –urbaniste) ; Yvan Rochat (Conseiller administratif de la Ville de Vernier); Florian Lopez (designer); Michèle Tranda-Pittion (architecte-urbaniste FSU ). Les questions les plus discutées ont été l'apprentissage d'expérience sur les différents types de concertation ainsi que la reconfiguration du métier de fabriquer la ville.

Notre association a organisé également un safari à vélo " De part à part" pendant l'après-midi du 16 septembre qui a été ponctuée d'une dizaine de rencontres avec les associations et professionnels engagés. Cette balade a exploré des quartiers dont des situations innovantes ont été mise en place permettant une nouvelle expérience dans la manière de vivre les espaces publics à Genève.

Responsables : Marcellin Barthassat, Giovanna Ronconi et Emmanuel Chaze

#### **7. Voyage d'étude**

Le Voyage annuel organisé par la FSU-r a eu lieu cette année du 3 au 7 mai 2017 à Athènes, dans le cadre de la manifestation Dokumenta, l'événement quinquennal de l'art. Comme d'habitude, il a permis aux participants de rencontrer des élus et des professionnels locaux, en parallèle et dans le cadre d'un programme de visites riche et varié.

Ce voyage est chaque année un événement attendu et connu pour la qualité de son organisation et de son programme riche et varié permettant aux membres de tisser des liens intergénérationnels et interdisciplinaires.

L'organisation du voyage a été portée avec énergie et conviction par Antoine Prokos et Denis Richter. Julie Imholz a coordonné son bon suivi.

Le voyage s'est structuré selon trois thématiques complémentaires sur trois jours :

- 1er jour : les membres, invités et accompagnants ont pu survoler Athènes au travers des projets phares qui ont façonnés la Ville
- 2ème jour : les trop grandes ambitions mal orientées qui ont causé la crise des années 2000
- 3ème jour : le récit d'une population et de leurs initiatives démontrant leur détermination à surmonter la crise avec ou sans l'aide des autorités

L'ambiance était excellente, les interlocuteurs ont été de grande qualité avec pour résultat des liens nouveaux pour plusieurs participants et renforcés pour d'autres.

5/6

Le voyage s'est clôturé par une réunion-débat très animée autour des « enseignements d'Athènes ». Il a été proposé de les consolider à travers un article mais le temps a manqué aux participants pour mener ce projet à terme au cours de l'année.

Responsable : Julie Imholz

Un appel à candidature sera lancé en 2018 pour reprendre la charge de Julie Imholz, dans l'organisation des voyages de la FSU.

## **8. Inauguration du groupe FSU jeunes urbanistes**

Le groupe des jeunes urbanistes a été formellement inauguré le 4 octobre 2017, lors d'une manifestation organisée par les jeunes urbanistes sur le thème de la concertation. Cette manifestation, organisée autour des présentations dynamiques de trois expériences participatives romandes, a remporté un grand succès et réuni environ 70 personnes dont plusieurs ont rejoint (ou manifesté l'intention de rejoindre) l'association et en particulier le groupe FSU-jeunes urbanistes.

Responsables : Aude Weber et Elie de Castro

## **9. Formations**

Les représentants de la FSU-r ont participé à deux rencontres entre associations professionnelles et l'ENAC. Suite à la démission de Thierry Chanard comme représentant à l'ENAC, Julie Imholz a repris sa charge. Ces rencontres permettent de faire le lien entre les milieux de la recherche à l'EPFL et les attentes des urbanistes en termes de formation.

La FSU participe également au comité scientifique du Master of Advanced Studies en urbanisme (UNIGE – EPFL). Ce nouveau master qui a débuté en 2017 est suivi par un comité scientifique composé de chercheurs, d'enseignants, de membres des administrations et de membres de bureaux d'études. Il permet au titulaire d'un master universitaire ayant une expérience professionnelle d'au moins deux années de se former en urbanisme. Les cours se déroulent entre Genève et Lausanne et mélangent les aspects théoriques avec les aspects plus pratiques d'atelier de projets et d'étude de cas. La direction du master est conjointe entre Dr. Jérôme Chenal pour l'EPFL par ailleurs membre FSU et Prof. Laurent Matthey pour l'Université de Genève ([www.mas-urbanisme.ch](http://www.mas-urbanisme.ch))

Responsable : Julie Imholz (suppléant Jérôme Chenal)

## **10. Groupes de travail et commissions**

### *Comité FSU-CH*

Dominique Robyr Soguel est la représentante romande au comité central de la FSU (cf. Rapport d'activité FSU-CH). Un/e représentant/e romand/e sera désigné/e début 2018 par le comité FSU-CH en remplacement de Pierre-Yve Delcourt démissionnaire.

6/6

### *Groupe genevois*

Le groupe genevois s'est réuni à 3 reprises durant l'année 2017, pour discuter en particulier de la participation FSU-GE à la Quinzaine de l'urbanisme (debriefing et organisation de la prochaine édition), les retours sur le collège « Traversée du Lac », le suivi des réflexions de l'OU sur la mise en place de la « nouvelle méthode PLQ ».

Un groupe de travail restreint s'est réuni durant l'année autour de cette évaluation de la nouvelle méthode PLQ, ponctuant son travail par un avis adressé à l'OU dans le cadre de la mise au point du rapport intermédiaire du Service.

Les Rencontres « Partenariat OU - professionnels » pilotées par l'Office de l'Urbanisme (représentantes FSU-GE Béatrice Manzoni, Wilfried Schmidt et Sandra Robyr) ont eu lieu 3 fois, complétées par des réunions informelles de suivi PLQ auxquelles d'autres membres ont pu se joindre.

Responsable : Sandra Robyr-Ortis

### *Groupe vaudois*

Le comité a exprimé la volonté de réactiver le groupe vaudois pour davantage d'échanges entre professionnels. Le pilotage a été confié avec gratitude à François Wenker. La séance de réactivation a ainsi pu se dérouler le 28 novembre, avec pour principales thématiques la défense de la profession, la relation avec le SDT et l'application de la Mesure A11 du Plan directeur cantonal. De nombreux autres sujets ont été identifiés pour 2018.

Une seule réunion avec le SDT a eu lieu le 21 mars. La rencontre suivante a été reportée (à 2018) de manière à laisser l'opportunité au groupe de préciser ses attentes et de revenir avec des propositions concrètes.

Responsable : François Wenker (dès septembre 2017)

### *Groupe des jeunes urbanistes*

Les jeunes urbanistes se sont rencontrés à 11 reprises en 2017. Ces rencontres ont notamment permis d'organiser l'évènement de lancement évoqué précédemment dans ce rapport.

Afin de d'accompagner le démarrage de cette nouvelle entité de la FSU-r, un document de référence a été élaboré et validé par le comité romand. Celui-ci permet de cadrer les objectifs du groupe et les activités dans lesquelles ils sont traduits. La liste des objectifs a ainsi été complétée de la manière suivante. En plus de :

- permettre à des urbanistes nouvellement diplômés ou encore en formation de s'intégrer à la fédération par le biais d'un groupe qui leur correspond ;
- faciliter la transition entre le milieu académique et le milieu professionnel ;
- participer à la promotion de la profession et de la fédération ;

Le groupe des jeunes urbanistes a également pour ambition de :

- créer des synergies entre les urbanistes en formation, les jeunes professionnels et les professionnels expérimentés (nouvel objectif) ;

7/6

- développer des liens et collaborations avec les différentes associations d'étudiants et être un relai pour la diffusion d'information (nouvel objectif) ;
- appuyer la communication de la FSU-r (nouvel objectif) ;
- participer à la vie associative de la FSU-r (nouvel objectif) .

Les conditions de participation au groupe ont également évolué, de manière que tout membre FSU-r intéressé par ses activités en particulier puisse y prendre part.

Responsables : Aude Weber et Elie De Castro

## **11. Site Internet**

En addition des publications relatives aux actualités (articles de presse, prises de position, etc.) et aux activités (conférences, voyages d'études, etc.) de la FSU section romande, avons relayé des demandes de stage et des offres d'emplois sur notre site.

Responsable : Pierre-Alexandre Huguenin-Virchaux.

